

Festjahr zwischen Lech und Isar

Doppeljubiläum : „100 Jahre Huosigau“ und „90 Jahre Heimat- und Trachtenverein Weilheim“

Sepp Kaindl, Ehrenvorsitzender der Diessener Trachtler und zugleich Huosigau-Vorsitzender, spricht von einem Veranstaltungsmarathon im Jubiläumsjahr 2011. Die Heimat- und Trachtenvereinigung Huosigau wird 100 Jahre alt und der benachbarte Trachtenverein Weilheim, der heuer 90. Geburtstag feiert, übernimmt zugleich die Gestaltung der 58. Huosigau-Heimattage. Gefeiert wird auch im gesamten Gaugebiet, das sich über die Landkreise Weilheim-Schongau, Landsberg, Starnberg, Fürstenfeldbruck, Aichach-Friedberg und München (Süd) ausdehnt. Zudem steht eine Ausstellung auf dem Programm, die über die Landesgeschichte und die Trachtenbewegung im Huosigau Aufschluss gibt.

100 Jahre Huosigau

Die Geschichte der heutigen Heimat- und Trachtenvereinigung Huosigau begann 1911, als sich mehrere Gebirgstrachten-Erhaltungsvereine im südwestlichen Oberbayern zum „Gauverband II“ zusammenschlossen. Nach der Wiedergründung im Jahr 1947 gab sich der Trachtengau dann in Anlehnung an das frühmittelalterliche Adelsgeschlecht der Huosi den Namen „Huosigau“. „Als einziger der 22. Gauverbände im bayerischen Trachtenverband bezieht sich der Name Huosigau auf die Landesgeschichte – und nicht auf die geografische Bezeichnung“, heißt es. Das Motto der Trachtenvereinigung „Guates Altes erhalten und damit Gegenwart und Zukunft gestalten“ steht nicht etwa für „Erstarren und Stehenbleiben“. Vielmehr sei es eine beständige Herausforderung, Brauchtum und Tradition behutsam weiterzuentwickeln und lebendig zu halten und dafür auch die Jugend zu begeistern und zu gewinnen. „Das Doppeljubiläum zeigt, dass dies über Generationen gelungen ist“, sind sich Sepp Kaindl, Gauvorstand des Huosigau, und Michael Greif,



V.l.n.r.: Sepp Kaindl (Gauvorstand Huosigau), Renate Dodell (MdL) und Michael Greif (Vorsitzender Trachtenverein Weilheim) laden im Jubiläumsjahr zu zahlreichen Huosigau-Festen.

Foto: Sepp Eberle

Vorsitzender des Trachtenvereins Weilheim, einig. 27 Trachtenvereine mit 5500 Mitgliedern sind heute im Huosigau mit Sitz in Weilheim zusammengeschlossen. Dazu kommen noch 800 Jugendliche. Der Heimat- und Trachtenverein Weilheim gehört seit 1949 zum Huosigau.

90 Jahre Heimat- und Trachtenverein Weilheim

Der Heimat- und Trachtenverein Weilheim wurde 1921 gegründet, konstituierte sich 1949 neu und zählt heute etwa 290 Mitglieder. Die Aktiven sind bei überregionalen Trachtenfesten, örtlichen Veranstaltungen und bei Auftritten im In- und Ausland mit ihren prächtigen Festtagsgewändern immer im Blickpunkt des öffentlichen Interesses. Die Weilheimer Trachtler schwingen gekonnt die Goaßl, stellen noch Hochzeitsbäume auf, pflegen Volkstanz und Schuhplattler, Volkslied, Volksmusik, Mundart und das Laienspiel. Als eine Weilheimer Besonderheit gilt die Pflege der großen Weihnachtskrippen auf dem Marienplatz, in der Oberen Stadt und in den heimischen Kirchen und Kapellen. Stolz sind die Trachtler auf ihr heutiges Vereinsheim im Feyerabendhaus, das sie 1979 beziehen konnten. „Hier fühlen wir uns wohl“, freut sich Vorsitzender Michael Greif. Die Trachtenjugend spielt Theater, man trifft sich zu Vorträgen, Nähkursen und vielem mehr, außerdem führen hier die Volkstanzkurse Menschen zusammen. Auch die 90-jährige

Vereinsgeschichte ist überaus umfangreich dokumentiert. Seit 1993 gehört auch eine Vereinsbücherei mit Literatur über Heimatkunde, Brauchtum und Tracht sowie mit Jahrgangssammlungen von Heimatzeitschriften und Bücherreihen dazu. Vereinsarchiv und Bibliothek samt dem Huosigau-Archiv befinden sich in der Jahn-Halle, gut betreut vom stellvertretenden Vorsitzenden Xaver Kastl. Ende Mai veranstalten die Weilheimer Trachtler auf dem Festplatz bei der Hochlandhalle die Huosigau-Heimattage.

58. Huosigau-Heimattage

Die 58. Huosigau-Heimattage in Weilheim finden vom 27. bis 29. Mai statt und stehen unter der Schirmherrschaft der Landtagsabgeordneten Renate Dodell. Sie beginnen mit einem Heimatabend im Festzelt. Am 28. Mai messen sich dann ab 9 Uhr im Festzelt die Gausieger der entsprechenden Altersgruppen aus 11 bayerischen Gauverbänden und des Gauverbandes Nordamerika beim Preisplattln um den „Bayerischen Löwen. Zu den Höhepunkten der Heimattage gehört der große Festzug durch die Innenstadt, zu dem am Sonntag, den 29. Mai (ab 13.30 Uhr), über 3000 Trachtler und Musikanten erwartet werden. Am Samstag und Sonntag findet vor und in der kleinen Hoch-

landhalle ein Trachtenmarkt statt. CE Info und weitere Termine: www.huosigaufeste2011.de, www.huosigau.de, www.hut-weilheim.de

7. Germeringer Trachtenmarkt

Ursprüngliche, traditionelle Tracht und Zubehör wie Hüte, Schmuck und Charivaris finden Trachtenliebhaber beim Trachtenmarkt in der Stadthalle Germering. Dazu gibt es fundierte Informationen über Herstellung und Herkunft der Tracht sowie Musik- und Tanzvorführungen. Eintritt frei.

Der Germeringer Trachtenmarkt findet am Samstag, 14. Mai, von 10 bis 18 Uhr und am Sonntag, 15. Mai, von 11 bis 18 Uhr statt. Stadthalle Germering, Landsberger Str. 39, 82110 Germering, www.stadthalle-germering.de.

Unser Wiggerl moant:



„So a Doppeljubiläum macht bestimmt ganz sche vui Arbat...!“